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城事·三区

养成良好生活习惯 为健康奠基
第25个全国学生营养日，关注学生“餐桌”

杨浦首推“爱的宣言”个性誓词

加大群防群治 确保辖区安全

1989年成立的中国学生营养促进
会在营养学家于若木的主持下，结合
世界卫生组织2000年人人享有卫生保
健的战略目标，制定了1991年至2000
年十年学生营养工作计划。这一计划
命名为“护苗系统工程”，其中确定每
年5月20日为中国学生营养日。其目
的在于广泛、深入宣传学生时期营养
的重要性，大力普及营养知识。2001
年5月，教育部、卫生部联合颁布文件
将“中国学生营养日”法定下来。

相关链接

小区“菜园”被彻底清理

■记者 刘竹一

本报讯 今年5月20日是第25个
全国学生营养日，今年的主题是“健康
餐盘3：2：1”，含义就是如把餐盘分成
6份，主食、蔬菜、肉食的比例应为3比
2比1。那么，杨浦中小学生的餐桌营
养配比“达标”吗？家长们的营养理念
科学吗？孩子们的营养现状究竟如
何？记者近日走访杨浦中小学校，走
近学生“餐桌”，关注学生营养就餐的

“那些事儿”。
随着生活水平的不断提高，校

园里的小胖墩越来越多，“豆芽菜”
却也不见减少。挑食、偏食、爱吃零
食、盲目进补……幼儿与青少年饮食
上仍存在诸多问题，营养状况出现两
极分化。记者通过调查了解到，孩
子营养不均衡，究其原因生活习惯
占重要因素。

幼儿园严谨配餐保证营养
盐每餐 3 克、油 7 至 9 克、糖 9

克……本溪幼儿园保健老师奚敏告
诉记者，如今幼儿园每天供应的午餐，
不仅各种营养成分严格配比，就连调
味品的添加也有一套标准。

幼儿园除了提供午餐，还会为孩
子供应两顿干湿搭配的点心，牛奶配
饼干或是糕点配汤粥等，时间分别安
排在上午8点半和下午3点，然而，园
内常有孩子因为早餐吃得过饱或过晚

吃不下。
“现在年轻父母睡得晚，会影响孩

子的作息，许多幼儿也随父母养成了
晚睡晚起的习惯，有的孩子过了早点
时间才来上学。殊不知，幼儿睡不饱，
胃口和消化功能都会受到影响。”幼儿
园一位班主任呼吁家长，为了孩子的
健康，从自身开始养成良好生活习惯。

园方表示，如今，大部分家庭都有
能力为幼儿提供充足的营养，所以只
要矫正家庭对相应理念理解上的偏
差，家校双方共同配合，孩子的健康成
长就能得到保障。

矫正饮食习惯需家长配合
针对体重不达标或超重的孩子，

幼儿园还会个别关注，与家长沟通，共
同寻找根源，并制定相应的个案矫治
计划。“在沟通的过程中，我们发现，很
多家长认为营养不良就应该多补充高
蛋白食物，觉得‘贵的就是好的’。”

“但实际上，多补充碳水化合物更
有利于孩子吸收消化。过多摄入蛋白
质可能会导致肠胃积食、代谢受阻，对
于改善孩子食欲并没有帮助。”奚敏坦
言，隔代教育也是孩子营养不均衡的

“元凶”之一，老年人往往只想给孩子
“好的”而不是“对的”，所以家庭教育
中，父母应当承担起责任，更多地关心
孩子的生活细节。

在中班就读的男孩小凡刚入园时
体型瘦弱，班主任与保育老师向家长

询问后了解到，孩子是双胞胎之一，虽
然足月，但出生时体重就较轻，体质也
较差，时常会染上小毛小病。不仅如
此，小凡还有些挑食，不爱吃荤菜，不
爱咀嚼。根据这些情况，园方向家长
提供了营养摄入的建议量以及参考食
谱，指导家长一步步调整孩子的饮食
习惯和营养结构。

“孩子不爱咀嚼，往往是由于家长
长期喂饭或纵容孩子边看电视边吃饭
引起的。其实自主吃饭的能力越小培
养越好，不但可以锻炼幼儿手部肌肉，
也有助于养成良好的就餐习惯。”奚敏
补充说，经过一年努力，小凡的变化十
分显著。这并非个例，只要家长观念
改变，孩子们的营养状况都能够或多
或少得到改善。

青少年肥胖关注度日益提升
在中小学校，小胖墩的身影越来

越多，高血压、高血脂等“老年病”越来
越年轻化。自2007年起，二联小学率
先启动常态下儿童体重干预项目，近
年来，二师附小、上理附小等学校陆续
加入该项目，试图降低青少年肥胖
率。在这些学校，小胖墩们可以吃上
特制的低脂午餐。

“经过摸底，体重超标儿童的家
庭餐桌上往往浓油赤酱、口味偏重，
要改变这些孩子的饮食习惯并不容
易。要想让低脂午餐受到欢迎，更是
需要花费一番心思。”上海惠龙食品

销售有限公司负责为沪上 30 余所中
小学校提供营养午餐，体重干预项目
启动后，又接下了供应低脂午餐的任
务，公司负责人夏乐勤介绍说，低脂午
餐包含十余种食材，以素食为主，每餐
搭配杂粮、酸奶等，“翻着花样，学生
们才会爱吃”。

上理附小目前有 99 名孩子加入
了体重干预项目，学校十分重视每学
期的体质监测情况，将学生的健康作
为办学的重要组成部分。据校长丁利
民介绍，为了改善学生挑食倒餐的现
象，学校还发起了“光盘行动”，并在每
天中午，花一分钟向孩子们介绍当天
午餐的营养价值，让科学的营养观念
在潜移默化中，植入学生的心里。

专家支招学生午餐营养搭配
现在许多家庭都是“双职工”，父

母平日里忙于工作，没有时间做早餐，
于是会给孩子零花钱，让他们自己去
买，但有的孩子抵御不住街边摊的诱
惑，并没有将早餐钱用到“正轨”上。

为了让学生远离“街边食堂”，上
理附小专门开展了专题教育课，让孩
子们能够辨别并拒绝垃圾食品。“尽管
学校只负责学生的午餐，但却是非常
重要的一餐。我们希望学生在学校里
不只是‘吃饱’，还能学会‘吃好’，懂得
照顾自己。”丁利民说。

“学校能够提供营养均衡的午餐，
这是街边摊无法做到的。”据同济大学

附属杨浦医院营养科专家介绍，学生
午餐的营养素设计量，应占全天供给
量的35－40%。学生营养午餐的食物
供给量，应包括瓜果蔬菜类、大豆及其
制品类、鱼肉禽蛋类等三类食物，并所
占比重分别为 65%、10%、25%左右较
为适宜。

对于学生午餐，专家还建议，“要
重视菜谱色、香、味、形、质的合理搭
配。要善于做些价廉物美又营养丰富
的菜肴，如豆制品、猪肝、海带、胡萝卜
等食物。”

■记者 宋寅清 文/摄

本报讯 5 月 20 日，被部分年轻
人视作“520表白日”，当天早上5点
刚过就有不少人来到杨浦区婚姻登
记中心排队等待登记结婚。

今年，杨浦区婚姻登记中心在
全市首推新人原创“爱的宣言”个性
婚姻誓词，并举行“爱的宣言”颁奖
典礼。“爱的宣言”活动由杨浦区民

政局携手上海报业集团新媒体研究
中心，通过“幸福志”微信平台在全
市范围征集情侣、准婚人群及夫妻
共同原创的婚姻誓词。自今年四月
启动以来，共征集到“爱的宣言”
726条。

在杨浦区婚登中心个性化颁证
仪式上，一对对新人不再遵循千篇
一律的“现成”誓词，而是现场 DIY
爱的宣言，给伴侣幸福的惊喜。

■记者 周琳

本报讯 近期，本报接群众来信
举报，称地处繁华闹市的国顺路117
弄居民小区内，有居民擅自占用家
门口公共绿化带，砍树拔草私建“农
家乐菜园”，不仅影响小区绿化美
化，浇灌过程中的异味还严重影响
周边居民的生活，成为投诉的热点
问题之一。

五角场街道经实地查访后，确认
群众举报属实。针对这一问题，街道
办事处多次召开专题会进行清理部
署，街道市政科和城管五角场中队联
合行动，采取动员当事居民“自清”和

“助清”相结合的方式推进。

4月中旬，国顺路117弄居民小区
所属南茶园居委会和小区物业公司张
贴通知，要求当事人限期主动整改。
随后，街道市政科和南茶园居委会干
部上门约谈当事人，告知其毁绿种菜
行为的危害，并责令立即停止毁绿种
菜行为。在街道和居委会干部的耐
心劝解下，多数当事居民表示愿意

“自清”菜地，少数人表示“自清”有困
难，需要街道和城管队员协助清除。

4 月底至 5 月中旬，五角场街道
多次组织城管执法队员、协管员、杨
房五办和居委会工作人员共30余人，
对国顺路117弄小区内多处菜地进行
了清理，并及时补种了绿化。经过一
系列整治，有效遏制了毁绿种菜现象

的蔓延势头，恢复了小区内的绿地。
5月19日下午，记者前往国顺路

117弄居民小区实地查看。在小区最
里侧的健身广场边，可见围墙边一排
高大整齐的冬青树，形成一道“树
墙”。从外面看十分整洁没有异样，
走近“树墙”才发现，里面围成了一个
百余平方米的菜园子，原先的绿草被
铲除，隐约可见居民种植庄稼的痕
迹，目前该地块的蔬菜已经全部清理
干净，并种上了杜娟、无花果等绿植。

■记者 周琳

本报讯 5 月 20 日上午，区委常
委、政法委书记邹明率领区综治办
等部门负责人，前往轨道交通 12 号
线、五角场环岛翔殷路出入口及下
沉式广场、万达广场、黄兴路长阳
路、杨树浦路自来水厂、大连路等
处，慰问坚守岗位的亚信峰会社会
面防控队伍，检查督导安全保障工
作，向他们致以亲切慰问。

亚信峰会开幕式进入倒计时，
本区在强化公安、城管等执法队伍
巡逻防控基础上，加大了群防群治
力量，在重点区域配备了平安巡防
员、平安志愿者等队伍，确保辖区安
全。据悉，全区共有 6100 多人参与

街面巡逻防护，区域内110个公交站
点、68 个轨交站点出入口、253 个小
旅馆、36个加油站、1个长途汽车站、
132个小学幼儿园及4个轮渡码头出
口等重点地段站点，均有巡防人员
值勤巡逻守护。此外，还号召全区
各企事业单位，动员内部员工自觉
参与安保工作，共同编织起一张全
覆盖的“平安网”。

邹明要求，全区各公安民警、机
关干部、志愿者，高度重视“亚信峰
会”召开期间的安全保障工作，确保
上岗执勤规范有序、形象文明有礼，
对有困难的群众及时提供帮助，发
现问题及时劝阻、上报，进一步强化
群防群治力量，共同营造安全、有序
的社会环境。
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特刊·践行群众路线

坚守36年 用汗水擦亮城市容颜
区环发公司海浦分公司清道班班长王祖宝践行为民服务承诺

院团结对专场（下午场14：00开始）
上海轻音乐团、海军基地文工团、上海体育学院将

与来自辖区学校、社区的文艺团队联袂带来舞蹈、合
唱、器乐演奏等节目，为市民游客献上精品文艺展演，
呈现社区“多姿多彩、其乐融融”的精神文化氛围和殷
行人的豪情。

第三届殷行街道森林音乐节
5月31日，共青森林公园，与您盛情相约！

中国梦是国家富强、民族振兴、人民幸
福的美好愿景，也是引领中国进一步发展的
强大正能量。在这个敢做梦、正追梦、共圆
梦的时代，殷行街道结合 2014 年上海市民
文化节，携手上海轻音乐团于5月31日举办

“唱响中国梦，践行价值观”第三届殷行街道
森林音乐节，以文化品牌建设为引领，凝聚
社区共识、激扬中国梦、践行价值观。

上海轻音乐团红歌专场（上午场9：30开始）
依托专业院团结对共建优势，邀请上海轻音乐团

为市民游客献上高品质文艺演出。演员们将在绿意郁
葱的天然森林剧场演绎一首首经典红色曲目，在耳熟
能详的旋律中奏响中国梦、弘扬价值观。

■记者 毛海萍 文/摄

早上 6 点，杨浦环境发展有限公
司海浦保洁分公司清道班班长王祖
宝骑着电瓶车，开始了一天的巡视保
洁工作。刚出许昌路 623 弄的弄堂
口，一位居民就亲切地和他打招呼：

“上班啦！”
今年 56 岁的王祖宝，话不多，笑

容憨厚，皮肤黝黑，36 年如一日行走
在大街小巷，为保持城区环境整洁默
默贡献力量。在今年的“双创”工作
中，王祖宝放弃周末的休息时间，抓好
各个时段的保洁质量，还经常晚上在
各条道路上巡视，提高夜间保洁质量。

26条马路，143个路段
早上 6 点半，王祖宝首先来到平

凉路通北路路口，环卫工人老杨正在
清扫道路。“通北路以前车子都进不
去，经过各部门联合整治后，现在情况
好多了，没有占道经营，没有跨门营
业，但是道路两旁都是餐饮店，尤其是
晚上生意很好，产生很多垃圾，所以这
是重点巡视的路段，需要加强管理。”
说完，王祖宝拿起扫帚一起上阵，“像
这条道路，光是表面的清扫是不够，还
要把道路夹缝里的垃圾清理干净。”
2.81平方公里，26条马路，143个路段
……王祖宝对所负责的区域情况了如
指掌。

弯腰，是他最常做的动作。沿
着平凉路，从通北路到江浦路，中途
他停下来五次，一团纸巾，一个香蕉
皮，一个塑料袋，几个烟头都逃不过
他的眼睛，装进他随身带的垃圾袋
里。“我们的组员抡着扫帚清扫马路
很辛苦，但往往是这边扫干净，那边
又有新垃圾。”

“每天这样的零星垃圾大概能捡
到10袋左右，还有不少在垃圾箱旁边
的，我就捡起来丢进垃圾箱里，这已经
成了我的职业病。”看到举止不文明的
行人，王祖宝会上前劝导，但有时也会
遭到对方的嘲讽：“我们不丢，你们不
就没有工作了？”对此，他捡起垃圾，一

笑了之。

“马路干净了，我们也开心”
“嘀铃铃……”下午2点31分，王

祖宝的手机响起。“福禄街有两个‘炸
药包’……好好好……我派人去处理
……”挂了电话，他迅速联系了组员前
去清理。“我们把路上出现的大包垃圾
称为‘炸药包’。”他有些无奈地解释，

“福禄街，我刚刚去那边看过，一转身
又有垃圾了……”

“他总把工作摆在首位，工作中勤
勤恳恳、任劳任怨，不管工作有多苦，
压力有多大，他总是毫无怨言。”班组
员工说。

下午 3 点，记者看到王祖宝从口
袋里掏出了一袋东西。“这是什么？”

“这是降压药，我有高血压，所以药要
随身带着。”王祖宝指着药片说，粉色
的是每天要定时服用的，黄色的是在
血压突然升高的情况下服用的。

目前，全区“双创”活动正如火如
荼地开展，王祖宝坦言，工作量加大
了，要求也更高了，他和清道班员工打
起了十二分精神。

3月24日，王祖宝带领清道班52
人，冒雨对通北路、新福禄街无主暴露
垃圾、卫生死角进行突击整治，并对杨

树浦路绿化带和树根进行了杂物清
理。经过连续3天的整治工作，清除卫
生死角13处，清理无主暴露垃圾260吨
左右。通过整治，使道路和周边环境面
貌焕然一新，大大改善了道路和小区的
卫生状况；4月17日，王祖宝对惠民路江
浦路的上海钢琴厂内的卫生死角及无
主暴露垃圾进行了彻底清理，清理工作
从上午八点持续到下午四点，清理暴露
垃圾280吨左右……

前阵子，王祖宝带着他的组员每
天连续 14、15 个小时“守”在马路上，
尤其是通北路、扬州路等整治过的道
路，还有地铁口、菜场周边、公交起始
站等地方，加强巡视保洁……“马路干
净了，我们也开心，所有的工作都是值
得的。”王祖宝说。

“宁可一人脏，换来万人洁。”王
祖宝就是环卫部门在“双创”工作中
奋战在一线的缩影。记者了解到，从
今年1月“双创”工作启动以来，杨浦
环境发展有限公司 3100 余名干部职
工和外来务工人员，加班加点，在全力
以赴完成全区266条路段（约合718万
平方米）的环境卫生保障工作的同时，
还积极协助街道、居委会开展小区、
绿化带环境卫生整治，以践行为民服
务承诺。

第二批党的群众路线教育实践活
动开展以来，杨浦区构建了区委教育
实践活动领导小组统筹、区社会工作
党委指导、5个相关系统和12个街镇
党组织具体负责、各级基层“两新”党
组织全力推进的工作框架。区社会工
作党委专门制定了《关于在杨浦区“两
新”组织中开展群众路线教育实践活
动的指导意见》，明确了“三个环节”、

“九个一”的活动内容，要求各基层党
组织按照“小型、分散、灵活”的原则，
因地制宜开展活动，实现“‘两新’党员
受教育、‘两新’党组织增活力，‘两新’
组织有发展、职工群众得实惠”的活动
目标。目前，全区 673 家“两新”党组
织、10989 名党员全部参与了教育实
践活动。

以点带面，抓好学习教育
据介绍，区社工委指导各级党组

织对党员组织关系进行一次全面梳
理。对党组织关系在本单位的，落实
对每个党员的教育管理；对流动党员，

以流入地为主、流出地为辅开展活动；
对失去联系的党员做好备案登记，确
保全覆盖、不遗漏。培树典型抓示
范。按照“培育一个，带动一片”的工
作思路，指导5个相关系统、12个街镇
党组织在全区设立了上海同湖建设发
展有限公司党支部、上海胜康律师事
务所党支部等 17 个“两新”组织教育
实践活动示范点，充分发挥典型引路
的作用。区社工委、相关系统、街镇党
组织主动送学上门，为基层“两新”党
组织提供各类学习资料，并指导所属
基层“两新”党组织采用支部集中学、
单位联组学、实地参观学和个人网上
学相结合的方式，灵活开展各类学习
教育活动。区级层面共组织“两新”党
建工作分管领导、专职党群工作者和
基层“两新”党组织书记、业主代表参
加联组学习交流4场；组织专题讲座3
场。各基层党组织结合自身实际，灵
活开展形式丰富的学习活动。如，殷
行街道组织近190名“两新”党员在上
海柏申建筑有限公司党支部开展“重

温入党誓词”活动，重温对党的承诺，
增强宗旨意识。上海同湖建筑工程有
限公司党支部专门在常熟工地召开组
织生活会进行学习教育，确保学习教
育覆盖到尽可能多的党员职工。

广开言路，听取意见建议
坚持开门搞活动，区社工委指导

各级“两新”党组织着力深入职工群
众，加强与业主和行政管理层的沟通，
广泛听取各个层面对党组织班子工
作、对教育实践活动的开展、对本单位
自身发展的意见建议，实行集中听、个
别听、网上听相结合，努力做到立行立
改，真正发挥党组织在自身发展中的
政治引领作用。同时，积极探索了“党
组织与行政管理层双向沟通机制”，鼓
励“两新”党组织将职工群众的工作生
活状况、困难诉求与行政管理层及时
沟通，努力为职工排忧解难。活动开
展以来，全区基层“两新”党组织在党
员职工群众中召开各类座谈会89场，
共收集汇总党员、业主高管、职工群众

反映的意见建议163条。胜康律师事
务所党支部针对党员提出的建议，建
立了党员骨干带教机制，由书记带动
党员骨干、党员骨干带动一般职工，有
效提升了律师的业务能力，增强了律
所凝聚力、竞争力，目前律所业务迅速
发展，业务创收在全区同行中位列第
三。五角场街道综合党委利用综合服
务平台和手机微信定期发布“手机党
校”信息，开设“微信群”，通过微信互
动及时收集基层“两新”党组织书记、
党员的意见建议并答疑解惑，在移动
终端上实现了简捷高效的双向互动。

注重实效，引导履行社会责任
民办沪东外国语学校针对听取的

关于学校师德建设、师资队伍建设、课
堂教学等缺少项目载体的意见，创设
了“让学生喜欢教师，喜欢学科”项目，
使学校教育教学更具抓手和特色，受
到师生一致好评。上海同建工程建设
监理咨询有限责任公司党支部将听取
对中层以上干部的意见建议与中层干

部队伍建设相结合，促进管理层进一
步改进作风、提升经营管理能力。引
导参与社会建设。通过经费支持、结
对共建等方式，发挥“两新”组织在社
区建设中的积极作用。如上海经纬建
筑规划设计研究院有限公司党支部与
控江路1200弄居委会结对共建，主动
支援落实了用于小区整治、结对帮困、
共治自治经费5000元，为社区建设尽
了一份责任；罗曼照明工程有限公司
与上海理工大学建立了校企党建联
盟，出资 30 万元设立“上理之星金教
棒奖——罗曼基金”，奖励上理工小
学、初中、高中、大学在创新人才培养
中贡献突出的教师。积极参与帮困助
学。为社区困难学生、孤老等提供力
所能及的帮助。如控江路社区的华拓
医药科技发展有限公司每年都向哈尔
滨慈善组织捐赠20万元，资助贫困家
庭的白内障老人手术；每年拿出近10
万元参与社区帮困助学，为控江25个
居委会 50 余户困难家庭送去华拓党
组织的爱心。 ■佘慧


